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De l’ambition pour nos enfants
Nous avons choisi de consacrer ce numéro à l’éducation. Parce que nous sommes convaincus que la réforme 
des rythmes scolaires est bonne pour nos enfants, nous aussi que les villes, aujourd’hui, doivent être à la 
hauteur et proposer un projet éducatif de territoire ambitieux et réducteur des inégalités. Ce projet doit se 
construire avec la communauté éducative, le tissu associatif, sportif et culturel. 
Le constat est criant. Dans notre pays, ce sont chaque année plus de 150 000 jeunes sans qualifi cation ou 
sans diplôme qui sont exclus de fait du système scolaire. Cette situation n’est pas acceptable. Elle démontre 
combien l’action du gouvernement pour l’école est essentielle et doit s’intensifi er.
Montreuil ne peut pas se dérober à ses responsabilités.
Nous pensons que les temps dégagés pour l’enfant par les nouveaux rythmes scolaires doivent permettre un 
accès pour tous à un parcours culturel, citoyen, sportif, artistique et environnemental de qualité.
Nous pensons que réduire les inégalités, c’est aussi permettre au plus grand nombre d’accéder à ces activités, 
quelques soient leurs moyens ou leur lieu d’habitation.
C’est le sens de l’engagement des socialistes de Montreuil. Cela doit également être celui de la majorité. 
Dans ce numéro, nous revenons sur l’exemple de Bondy.
Bondy l’a fait, pourquoi pas nous ?
Choukri Yonis, Secrétaire de Section du PS de Montreuil

Née au début des années 1980, la politique de la ville, 
politique de lutte contre les inégalités sociales et urbaines, 
évolue en cette fi n d’année 2014.
Finis les CUCS, ZUS, et autres acronymes barbares ! À 
compter de 2015, Est-Ensemble signera avec l’Etat un contrat 
de ville, sur des quartiers prioritaires renouvelés, intégrant le 
volet social et le volet urbain.
C’est désormais le calcul du revenu moyen par habitant qui 
a permis de défi nir les quartiers qui seront maintenus ou qui 
entreront dans le périmètre de la politique de la ville.
Pour Montreuil, le quartier Bas Montreuil-Fraternité n’est 
plus retenu dans la géographie dite prioritaire. Or si le 
revenu moyen peut en être l’explication, c’est un quartier 
très hétérogène, qui fait notamment l’objet d’un projet de 
requalifi cation de l’habitat ancien dégradé par l’Etat. Les 

socialistes sont donc mobilisés pour que ce quartier reste dans le périmètre de la politique de la ville. Nous tenons 
également à nous féliciter que le projet de renouvellement urbain de la Noue soit lancé. Ce sont 23 millions d’euros 
qui sont mobilisés pour ce quartier.

Les socialistes de Montreuil soutiennent une métropole 
intégrée, solidaire et attractive. Les succès de la droite 
aux dernières élections municipales commencent à se 
payer cash, aux dépens de Montreuil et de la Seine-Saint-
Denis. Majoritaire dans la future métropole, la droite veut 
imposer une métropole sans moyen de redistribution entre 
les territoires, sans ambition autre que de maintenir les 
inégalités actuelles, entre les villes et entre les habitants. Les 
espoirs d’un rééquilibrage des moyens entre villes riches et 
villes pauvres et d’une politique du logement où les Hauts-
de-Seine accepteraient de construire leur part de logements 
sociaux s’éloignent. Il est triste de voir Monsieur Devedjian 
trouver du renfort à gauche pour imposer un tel dévoiement 
du projet initial. Dommage également que Montreuil ne soit 
pas à la tête de ce combat pour un Grand Paris ambitieux, 

solidaire, tourné vers l’emploi et l’avenir.
Les socialistes de Montreuil soutiennent tous les élus qui refusent les atermoiements actuels, les égoïsmes locaux, les 
replis sur soi et les conservatismes de tous poils.

Les brèves de la Rose

Pourquoi j’ai décidé d’adhérer au PS
Cette question m’a beaucoup été posée récemment, 
surtout en ces temps diffi ciles marqués par un exécutif 
en prise avec de nombreuses diffi cultés et une majorité 
qui a ses propres fragilités… Alors pourquoi adhérer 
aujourd’hui ?
Être socialiste, c’est construire collectivement des projets 
fédérateurs et porteurs de justice sociale. À l’heure du 
repli communautaire ou du chacun pour soi, adhérer à 
une famille politique qui porte les valeurs de progrès et 
d’émancipation dans son ADN est essentiel. 
Je fais le choix de l’action, car c’est dans la tempête que 
l’engagement de chacun est le plus nécessaire.
Devenir militant socialiste, c’est oser le progrès !
Un nouveau militant du PS de Montreuil

Billet d’humeur
En cette période diffi cile pour nos concitoyens, je 
voudrais m’interroger sur le temps en politique. Dans 
notre univers hyperconnecté, il est désormais attendu 
de toute action mise en oeuvre sur un plan économique, 
social ou environnemental qu’elle donne des résultats 
tangibles et immédiats. Or une telle décision ne 
peut produire de résultats qu’après plusieurs années. 
Seulement voilà, nous pensons au court terme voire 
au très court terme. L’action publique, c’est avant tout 
la capacité d’anticipation et de courage, quitte parfois 
à décevoir aujourd’hui pour réussir demain. On ne 
progresse pas sans se confronter aux réalités telles 
qu’elles sont.
Un militant du PS de Montreuil

Pour une métropole forte, solidaire et intégrée

Géographie prioritaire : le Bas Montreuil doit rester en politique de la ville

Fête de la Rose 2014

La section du Parti Socialiste de Montreuil  a organisé 
sa première fête de la Rose au parc Montreau le 
dimanche 28 septembre. Plus de 200 personnes 
étaient présentes pour ce moment convivial, festif et 
d’échanges. 

Comme le soulignait la secrétaire de section Choukri 
Yonis dans son discours d’accueil : “cette fête de 
la Rose renoue avec une ancienne tradition des 
socialistes montreuillois. Mais au-delà, c’est l’occasion, 
à un moment où nous affrontons un contexte diffi cile 
tant au plan national que local, de nous retrouver 
ensemble pour partager un moment d’amitié, de 
solidarité et de convivialité avec l’ensemble de nos 
sympathisant-e-s, de nos partenaires et de nos ami-
e-s.“

Parmi les personnes présentes il y avait bien sûr de 
nombreux  militant-e-s, des sympathisant-e-s et ami-
e-s venu-e-s en famille, mais aussi des partenaires de 
la majorité municipale. Plusieurs participant-e-s ont 
adressé leurs remerciements au Parti Socialiste pour 
cette belle initiative de rassemblement de la Gauche 
Montreuilloise.

Nous nous réjouissons de ce climat de confi ance 
retrouvé et de cet engagement renouvelé pour faire 
vivre la Gauche à Montreuil, dans un climat de travail 
au service des habitant-e-s.

Nous saluons la présence de Stéphane Troussel, 
Président du conseil général de Seine-Saint-Denis, 
Gérard Cosme, Président d’Est-ensemble, Patrice 
Bessac, Maire de Montreuil, Dominique Voynet, 
ancienne Maire de Montreuil, Philippe Gugliemi, 
Premier secrétaire de la fédération du Parti Socialiste 
de Seine-Saint-Denis, des responsables politiques 
d’EELV et du Parti Communiste de Montreuil, les élu-
e-s et militant-e-s socialistes de Bagnolet,  Rosny,  et 
Noisy-le-Sec, aux côtés de Choukri Yonis, secrétaire 
de section, Frédéric Molossi, conseiller général, 
Tania Assouline, conseillère régionale et de Razzy 
Hammadi, Député de Montreuil-Bagnolet qui s’est 
réjoui que de nombreux habitant-e-s de la ville aient 
répondu présents à l’appel des socialistes.

Les socialistes de Montreuil tiennent à remercier 
toutes celles et ceux qui ont contribué à la réussite 
de cette édition, et leur donne rendez-vous l’année 
prochaine.

Une rentrée 
festive avec 
les socialistes 
montreuillois



A Bondy, en appliquant dès 2013 la réforme des rythmes 
scolaires, vous avez été précurseurs. Quel bilan en faites-
vous aujourd’hui ?
D’abord il nous a fallu lever un certain nombre de 
problèmes.
Nous avons dû se faire rencontrer les différents 
acteurs du monde éducatif qui n’avaient pas toujours 
pour habitude de travailler ensemble. Ce n’était pas 
une évidence, mais nous avons pu travailler autour 
d’un projet éducatif partagé.
Il a fallu faire preuve d’imagination pour mettre 
à disposition les équipements municipaux et 
notamment sportifs et proposer aux écoles des 
solutions adaptées. Enfin il a fallu recruter environ 450 
animateurs.
Aujourd’hui, y compris parmi les enseignants 
qui étaient les plus réfractaires, 
ils perçoivent dans les activités 
périscolaires une réelle opportunité 
pour travailler avec les enfants de 
manière différente, de leur faire 
découvrir leur passion.
Nous sommes très fiers d’avoir été 
précurseurs dans l’amélioration des 
conditions d’apprentissage des 
enfants et dans la lutte contre les 
inégalités ! La rentrée 2014 a été 
beaucoup plus sereine et apaisée. 
Les défis restent importants : 
formations de nos intervenants, 
accompagnement de nos équipes, communication 
auprès des familles, qualité des activités, etc. L’année 
scolaire 2014-2015 sera pour nous une année 
de réflexion et de concertation pour envisager 
un aménagement horaire le plus pertinent et 
adapté pour les enfants, les parents, et la ville, à la 
rentrée 2015. Nous nous baserons notamment sur 
l’expérimentation en cours depuis cette rentrée dans 
un groupe scolaire de la ville, où les temps d’activités 
périscolaires se déroulent deux fois par semaine sur 
1h30, en alternance entre l’élémentaire (les lundis et 
jeudis) et la maternelle (les mardis et vendredis).

Le tissu associatif est très riche à Bondy. Comment 
l’avez-vous sollicité dans le cadre des temps 
périscolaires ?
Un appel à projet a été lancé afin de solliciter la 
participation des associations. Certaines collaborations 
ont été très fructueuses dès l’an passé et ont été 
reconduites cette année. Parfois certains ajustements 
ont été nécessaires pour améliorer la qualité de l’offre 
périscolaire. Nous avons été très satisfaits de constater 
que toutes les associations ayant travaillé avec nous 
l’an dernier ont souhaité poursuivre leur collaboration 
cette année !

Quel est le coût d’une telle réforme pour la ville de 
Bondy ?
L’Etat a prévu une dotation équivalente à 90 

euros par enfant dans notre 
commune. La CAF verse un 
complément de 53 euros par 
enfant. Nous percevons donc 
une aide de 143 euros nets par 
enfant. En parallèle nous avons 
souhaité apporter une dotation 
de fonctionnement aux écoles 
pour mener à bien ces activités, 
équivalente à 24 euros par 
enfant et par an. Les activités 
proposées dans le cadre des 
temps d’activités périscolaires 
sont totalement gratuites pour 

les familles et l’équipe municipale, sous l’impulsion de 
la Maire, souhaite que ces activités restent gratuites. 
Le coût net pour la ville est d’environ 1 million d’euros. 
Cette somme importante a été supportée par la ville 
car nous croyons en cette réforme, en son bienfondé, 
et en la nécessité d’investir dans l’avenir de nos 
enfants. C’est un choix politique et nous l’assumons 
pleinement.

Propos recueillis par la section du Parti Socialiste de 
Montreuil.

Fonds d’amorçage : l’Etat confirme 
son engagement de maintenir son 
aide aux communes
L’annonce du gouvernement de maintenir pour 
2015/2016 le fonds d’amorçage prévu pour 
accompagner les communes dans la mise en 
œuvre des nouvelles activités périscolaires est 
une très bonne nouvelle. L’engagement du 
gouvernement de conditionner l’octroi de ce 
fonds à la présence d’un projet éducatif de 
territoire doit conduire nos communes à être 
exigeantes, créatives et ambitieuses en matière 
d’éducation. Les socialistes de Montreuil se 
félicitent de cette ambition.
Montreuil a mis en place la réforme des rythmes 
scolaire à la rentrée 2014. 
Le comité de pilotage mis en place par la 
municipalité en mai dernier a mis en évidence 
l’absence d’un diagnostic partagé sur l’état de 
l’école dans notre ville. 
Nous proposons donc de mettre en place un 
groupe de travail qui associe des personnes 
porteuses d’initiatives dans la communauté 
éducative : enseignants, directeurs, animateurs, 
parents d’élèves, associatifs du soutien scolaire, 
élus. Il devra recenser ce qui marche dans nos 
écoles et qui devra être pérennisé, et ce qui est 
en panne et devra être repensé.
Un trimestre pour le diagnostic, un trimestre 
pour les pistes du projet éducatif de territoire, 
un trimestre pour l’évaluation, la consolidation 
et la validation du projet : voilà la méthode que 
nous proposons. Pour réussir la rentrée 2015, 
c’est maintenant qu’il faut agir !

LES 5 PRIORITÉS
des socialistes de Montreuil pour 
une réforme des rythmes scolaires 
réussie, construite sur la base d’un 
diagnostic partagé et concerté.

1 Mettre en place un parcours 
éducatif de territoire qui 
garantisse l’égalité entre les 
élèves sur le temps scolaire libéré

2 Mobiliser le tissu associatif, sportif 
et culturel pour une réforme de 
qualité 

3 Établir un comité de suivi de la 
réforme pour accompagner sa 
montée en qualité

4 Réformer le quotient familial pour 
permettre à tous d’accéder aux 
activités périscolaires

5 Mettre en place un plan de 
formation et d’accompagnement 
pour les équipes d’animation

BONDY Quel bilan pour la réforme des rythmes scolaires ? 
Entretien avec Noria Mazouzi, Maire Adjointe PS à l’éducation de la ville de Bondy

ÉDUCATION À MONTREUIL : Réussir une réforme ambitieuse pour nos enfants

Nous croyons en 
cette réforme, en son 

bienfondé, et en la 
nécessité d’investir 
dans l’avenir de nos 
enfants. [La gratuité] 
est un choix politique 

et nous l’assumons 
pleinement.



Faire de nos différences un atout pour Montreuil
Le rassemblement à l’issue du premier tour des élections municipales du 23 mars  dernier 
de l’ensemble des forces de la gauche démocratique, sociale, écologiste et progressiste 
s’est imposé à nous comme une nécessité. Ce rassemblement est avant tout celui de 
femmes et d’hommes de conviction qui ont mis leurs énergies et leurs forces en commun 
afi n d’élaborer des solutions nouvelles aux problèmes nombreux que rencontrent leurs 
concitoyens dans une période où notre pays est confronté à de nombreuses diffi cultés qui 
ne trouvent pas à se solutionner par la mise en oeuvre de vieilles recettes. 

C’est en responsabilité que les socialistes montreuillois, après vous avoir proposé pour la 
première fois, une liste au premier tour, ont confi rmé au second tour leur volonté constante 
du rassemblement de la Gauche. Par cette démarche, nous avons voulu oeuvrer à tourner 
la page des querelles et des oppositions qui n’ont que trop duré dans le paysage politique 
montreuillois.

Ces solutions nouvelles à trouver et l’innovation sociale à mettre en place seront issues 
de la prise en compte de nos différences. La diversité de notre majorité doit donc être 
vécue comme une chance pour Montreuil. Elle doit nous permettre, riche de nos parcours 
et de nos différences à gauche d’imaginer, de concevoir des solutions nouvelles pour nos 
concitoyens.

Choukri Yonis
Secrétaire de section du Parti 
Socialiste de Montreuil
Présidente du groupe des 
élus socialistes et citoyens
Adjointe au Maire en charge 
de la vie associative

Olivier Stern 
Vice président du groupe des 
élus socialistes et citoyens
Conseiller municipal délégué 
aux mobilités
Élu du quartier Etienne 
Marcel - Chanzy
Conseiller communautaire

Michelle Bonneau 
Conseillère municipale 
déléguée à la prévention du 
décrochage scolaire
Élue du quartier Ramenas - 
Léo Lagrange

Agathe Lescure 
Conseillère municipale
Conseillère communautaire
Élue du quartier Montreau - 
Le Morillon

Frédéric Molossi 
Conseiller général
Adjoint au Maire en charge du 
personnel

Tania Assouline 
Conseillère régionale
Adjointe au Maire en charge 
de la démocratie locale et de 
la vie des quartiers. 

Bruno Marielle 
Conseiller municipal
Conseiller communautaire 
délégué en charge de 
l’aménagement

   

Vos élus socialistes au conseil municipal de Montreuil

Ligne 11 Parlementaires 
mobilisés pour un résultat concret

Le printemps dernier, 
suite à l’abandon que 
je déplore de l’éco-
taxe, surgissaient 
craintes et doutes 
quant au fi nancement 
des infrastructures de 
transport du Grand 
Paris, dont le tant 
attendu prolongement 
de la ligne 11.

Communiqués, courrier, projet de résolution… 
Dès le mois d’avril, j’interpelais le Gouvernement 
s’agissant des ressources nouvelles qu’il 
comptait mettre en œuvre afi n de garantir sa 
part de fi nancement. Si l’engagement de ce 
Gouvernement (30 milliards de fi nancement 
pour l’ensemble du projet) est historique, après 
des dizaines d’années d’inaction et d’attente 
pour les Franciliennes et les Franciliens, il n’en 
demeurait pas moins que l’absence de réponse 
à la hauteur de nos exigences ne pouvait nous 
satisfaire. Aussi, dès le projet de loi de fi nances 
rectifi catif, nous décidions avec mon collègue 
Olivier Faure, en lien avec Jean-Paul Huchon, 
de trouver nous-mêmes la ressource nouvelle 
permettant de combler le manque à percevoir 
créé par l’abandon de l’éco-taxe. 

C’est ainsi que nous soumettions au mois de juin 
notre amendement commun, visant à la création 
d’une taxe de séjour régionale, représentant en 
moyenne 2 euros par nuitée, et dont le montant 
perçu équivalait exactement à la contribution 
annuelle de l’Etat, fi xée à 140 millions. Le 26 juin, 
il était adopté à l’unanimité. Commençait alors, 
un véritable bras de fer entre le Gouvernement, 
qui ne voulait pas de cette taxe de séjour, et 
nous-mêmes, qui refusions de revenir sur notre 
amendement, sauf à ce que l’Etat, au delà des 
déclarations de bonnes intentions, garantisse 
précisément et dans la durée son fi nancement.

Le 9 juillet, le Premier Ministre, Manuel Valls 
ainsi que Christian Eckert, secrétaire d’Etat 
au budget, annonçaient, non seulement 
l’inscription des 140 millions d’euros au 
budget de 2015, mais aussi, l’accélération 
des chantiers les plus importants. Le 30 juillet, 

par écrit, le Premier Ministre me confi rmait la 
« sanctuarisation » des fi nancements de ligne 
11 et m’invitait à travailler tout au long du mois 
d’août, avec mon collègue Olivier Faure, en 
lien avec l’ensemble des ministères concernés, 
au détail de cette fi scalité nouvelle que nous 
voterons en décembre dans le cadre de la loi 
de fi nances rectifi cative. Rééchelonnement 
et nouvelle distribution de la contribution sur 
la valeur ajoutée des entreprises ainsi qu’une 
fi scalité écologique sur les parkings de bureau 
et des surfaces commerciales font désormais 
consensus. Le fi nancement est engagé, la 
ressource garantie et la ligne 11 pour 2020 est 
désormais une réalité.

Je veux ici saluer la mobilisation des 
Montreuilloises et des Montreuillois, celle de 
l’ensemble de notre département et de la Région 
Île-de-France, mais aussi et surtout, l’AMUTC, 
(Association Montreuilloise des Usagers des 
Transports Collectifs), dont l’expertise et la 
rigueur intellectuelle nous auront accompagnés 
tout au long de cette bataille.

Lors du conseil municipal extraordinaire qui 
a réunit l’ensemble des Maires concernés par 
le prolongement de la ligne 11, Jean-Paul 
Huchon et de Daniel Guiraud, Maire des Lilas, 
ont rappelé l’importance de la mobilisation 
sur tous les fronts : celui des habitants et celui 
des députés, au travers des amendements que 
j’avais conjointement déposés avec Olivier 
Faure, pour permettre à ce projet de voir le jour 
dans les délais prévu. Aujourd’hui, nous devons 
nous féliciter des annonces du Premier Ministre 
qui doivent permettre sans plus tarder au STIF 
et à la RATP de lancer les travaux.  

Cette bataille nous l’avons mené ensemble et 
nous l’avons gagné ensemble. Sur bien d’autres 
sujets, continuons à rassembler nos efforts et à 
agir concrètement.

Razzy Hammadi
Député de Montreuil-Bagnolet

Education prioritaire, renouvellement urbain, 
sécurité… sont les derniers dossiers sur lesquels 
Razzy Hammadi s’est engagé dans le cadre 
des dossiers Montreuillois. Retrouvez toute son 
actualité sur razzyhammadi.fr

mobilisés pour un résultat concret

Retrouvez les dates et horaires de permanence 
de vos élus sur notre site Internet.
www.parti-socialiste-montreuil.fr



Les Etats Généraux, lancés par le Parti Socialiste 
à l’Université d’été de la Rochelle sont un large 
processus de consultation militante visant 
à reformuler l’identité du Parti Socialiste.
Face aux grands bouleversements qui traversent 
le monde et la société, ils doivent permettre de 
renouveler notre identité en affi rmant ce qu’est 
le socialisme dans notre monde contemporain.
Le site www.etats-generaux-des-socialistes.fr 
a été mis à disposition des adhérent-e-s et 
sympathisant-es afi n que chacun puisse s’exprimer.
Ni procédure de congrès, ni processus 

de désignation interne, cette démarche novatrice constitue un moment de débats, 
d’échanges et de co-productions dans lequel les socialistes sont invités à s’exprimer.
La section Socialiste de Montreuil a décidé de participer activement à ces Etats Généraux en 
proposant plusieurs contributions que vous pouvez retrouver directement sur notre site Internet. 

INVITATION - Table ronde
Loi sur la transition énergétique, quels enjeux ?

Bruno Rebelle, pilote du débat national sur la transition énergétique
Anne Bringault, Représentante du Réseau Action Climat
Raphaël Claustre, directeur de la Coordination Locale des 
Energies Renouvelables
Anne d’Orazio, Directrice de l’Agence Locale de l’Énergie MVE
Mireille Alphonse, Vice-Présidente d’Est-Ensemble à la protection 
et mise en valeur de l’environnement

Débat introduit par Razzy Hammadi, Député de Montreuil-
Bagnolet et animé par Patrick Pierron, ancien Président de la 
plateforme RSE (Responsabilité Sociale des Entreprises)

Réunion publique suivie d’un pot de l’amitié. Inscriptions sur notre site Internet www.parti-socialiste-montreuil.fr/transition

Mercredi 3 décembre

PETITE HALLE DU PARC MONTREAU 
4 RUE BABEUF

20H30

À retourner à :
Parti Socialiste

Section de Montreuil
BP 201

93511 Montreuil Cedex

G  FACEBOOK : facebook.com/PSMontreuil L TWITTER : @PSMontreuil
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 Rejoignez le Parti Socialiste de Montreuil en renvoyant
ce coupon ou en ligne sur www.parti-socialiste-montreuil.fr
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